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郑西客运专线对沿线公路客运市场的

’影响及对策研究
冯社苗

长安大学经济与管理学院�陕西西安 田翻

摘要 介绍了郑西客运专线的基本情况及沿线公路客运的现状�对比了客运专线动车和公路客运的技术经济条件�在分析
国内已开通客运专线地区公路客运所造成的冲击基抽上�结合问券调查的结果对郑西客运专线沿线客运市场的未来变化
做了预侧�并结合沿线客运市场的实际情况对公路客运业提出了对策和建议。
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郑西客运专线沿线客运市场的现状

郑州一西安高速铁路客运专线 以下简称 “郑西客专 ”全长 物�总投资 亿元�是铁道部在
“十一五 ”期间建设的四大客运专线中第一个获得国家批准的项目。该线路东起郑州市�向西经洛阳、三门
峡、渭南等主要城市�终点到达西安。郑州一西安段是连接我国中原地区和西北地区的重要通道�自古以
来沿线人口稠密�经济较为发达。目前沿线有 座地级及以上级别城市�平均间距 县级城市

座�平均间距 沿线人口 万 截止入刃 年末 � 年区域内 共计 亿元。
郑州一西安通道目前主要有连霍高速、陇海铁路、国道 构成� 刃年即将建成运营的郑西客专

与现有公路铁路线基本平行。由于沿线人口稠密�工商业较为发达�又地处我国东西向主通道�因此目前
通道内运力紧张�不论是铁路客运市场还是公路客运市场都很繁荣。表 是该通道内主要城市间客运情

况。
衰 郑州一西安沿钱容运情况

区间
票价 元 日班次数 运行时间 上座率

匕川 铁路 公路 铁路 公路 铁路 公路 铁路 公路

郑洛 加 男 严重超员

郑西 超员 左右

洛西 卯 超员 左右

分析表 的数据发现�目前郑西沿线主要城市间铁路客运和公路客运的运行时间大致相同 铁路票价
远远低于公路票价占优势 除郑洛区间外�铁路车次密度大于公路班车密度。目前该通道内客运供给无法
满足需求�火车超员严重�是我国铁路运输最紧张的区间之一�这也是该区间公路客运票价在高于铁路票
价一倍的情况下依然有市场的原因所在。但随着郑西客专的建成�这种局势势必会发生变化。
国内已开通的客运专线对沿线公路客运的影响

随着中国铁路现代化建设和跨越式发展�近年来有多条铁路客运专线相继投人运营�如石太客运专
收稿日期 么洲刃一以一
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线、合武客运专线、京沪线沪宁段 该段虽不是客运专线�但技术等级和动车运行情况与客运专线接近�并
且发车密度极高 等。这些线路的开通�对沿线公路客运的冲击巨大�有些区间客流严重下降。由于客运
专线开通时间短�对公路客运的影响规律尚未完全显现�但根据已有资料分析�公路客运受到的影响主要
有以下几个规律。

在铁路动车发车密度相同的情况下�运距越远�公路客运受到的冲击越大
客运专线动车运行时速一般在 几了 以上�因此运距越远�与公路大巴相比节约的时间也越多�意

味着旅客出行的时间成本也越低�在动车和大巴票价基本相同甚至稍微高于公路大巴票价的情况下�旅客
更愿意选择动车出行。图 是华东某铁路沿线 市公路客运业在动车开通后沿线客流下降的情况。可
以看到�以 市为起点�距离 市越远�客流受到的冲击越大。
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圈 公路容流随运距变化

在运距相同的情况下�动车班次越密集�公路客运受到的冲击越大
一般来说�受技术经济条件的限制�动车发车频率小于公路客运大巴。在运距相同的情况下�动车的

发车班次越多�意味着乘坐动车的便利性与客运大巴的差距越小�更多的乘客愿意选择动车出行。图 是

我国华中 市与 市、 市与 市之间在动车开通前后的公路客流变化情况。 市与 市、 市与 市

之间的运距基本相同�都在 左右� 市与 市之间每日只有 班动车、 市与 市之间每日有 班

动车。可以看出�动车班次越多�公路客运受到的冲击越大。

动车开通前

动车开通后

圈 公路客流随动车班次数变化

郑西客专开通后的预计市场变化

动车与公路客运的竞争一般围绕着票价、运行速度、舒适性、便利性、安全性展开。票价一般反映着旅
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客的出行经济成本�运行速度反映着旅客的出行时间成本。由于动车运营速度大于公路大巴的速度�动车
的舒适性和安全性高于公路大巴�公路客运的便利性要高于动车�因此�影响郑西之间客运市场变化的主
要可变因素包括开通后动车的票价和动车每日班次数。票价可以根据目前国内已开通运营的客专线路票
价估计�郑州一洛阳之间 元�郑州一西安之间 元 按 元 人·公里估算 �每日班车次数无法估
计�因此暂不考虑。
旅客的出行选择受多种因素的综合影响�不同收人层次、不同出行目的都会影响旅客的最终选择〔’。

为了了解旅客在动车开通后的选择倾向�有必要进行旅客问卷调查。但由于受条件限制无法实地进行问
卷调查�为此笔者在河南省和陕西省人气最旺、点击率最高的论坛�进行了为期一个月的网上调查。该论
坛的会员以中等收人为主�学历集中在大学专科以上�年龄基本集中在 一 岁之间�具有一定代表性。
最终收到有效回复近千份�经分析后结果如表 所示。

衰 问 润查结

区间 问题 结果

霆匡匿象貌匾
目前公路票价朽�动车预计
票价 �你愿意选择哪种出
行方式

郑州一洛阳
刀 肠

若公路票价下调犯 至沁
元左右�你愿意选择哪种出
行方式

若公路票价下调匆 至加
元左右�你思愈选择哪种出
行方式

目前公路票价 �动车预
计票价 �你愿意选择哪
种出行方式

郑州一西安
奶 肠

若公路票价下调 至卯
元左右�你愿意选择哪种出
行方式

若公路票价下调 至
元左右�你愿意选择哪种出
行方式

注 饼状图红色 深色 表示 “选择公路出行 ”�浅色 淡蓝色 表示 “选择铁路出行 ”
分析结果可以发现�郑州一洛阳之间�在公路票价保持不变的情况下�几乎所有被调查者都愿意选择

铁路动车出行 极少部分被调查者选择公路出行�估计是因为动车停靠的洛阳南站距离市区较远�担心市
内文通问题 。而随着公路票价下调幅度的加大�愿意选择公路出行的旅客大增 郑州一西安之间�在公路
票价保持不变的情况下�所有被调查者都愿意选择铁路动车出行�随着公路票价的下降�愿意选择公路出
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行的旅客并没有显著增加 笔者分析认为�郑州一西安之间的公路票价即使降至 元左右�也仅和铁路特
快列车票价的 元持平�所以大多数被调查者仍然不选择公路出行 。本调查也证明了本文第 部分所

论述的 “运距越远�公路客运受到的冲击越大 ”的规律。
对策及建议

郑西沿线客运市场的未来形势受多种因素对比关系的影响�但公路客运业受到冲击是肯定的。公路
客运业在采取诸如提高服务水平、更换车型等常规措施外�还可以采取以下措施。

适当降低票价

无论市场营销理念如何发展�价格始终是市场竞争的重要手段。我国铁路客运业长期亏损�公路客运
业却长期盈利�其原因除了行业间管理水平的差异外�还与铁路票价长期受国家管制而公路客运票价在社
会客运需求无法满足的情况下持续提高有关。但随着交通基础设施的完善和客运市场供需关系的变化�
必然导致客运行业利润平均化�这是任何一个行业都无法回避的客观规律。因此�建议公路客运企业适当
降低票价�以应对铁路动车的竞争 据悉�某公路客运企业在郑西客专开通前已经将郑州一西安的票价从
元降至 元 。

减少普通长途班线�发展长途节点运输
根据本文第 部分的分析�公路长途客运受到的冲击要远远大于短途客运。因此�长途班车的上座率

下降无法避免�当上座率下降到一定程度无法补偿固定成本支出时�必然导致亏损。因此建议普通长途班
线适当收缩�转而发展长途节点客运。

节点运输即在一个适当的节点设置对接线路�实现旅客 “一票直达�省事又省心 ”的愿望。长途客运班
线节点运输可以描述为 “旅客一张车票�途中无缝换乘�多家公司承运�分别负责一段 ”。节点运输的示意
图如图 所示。图中�虚线和箭头表示普通长途客运�实线和箭头表示长途节点运输。普通长途客运意味
着郑州一西安和洛阳一西安两条班线独立运营�受动车冲击后两条线路的上座率都会下降。若采取长途
节点运输�则郑州一西安的班线运行至洛阳后�乘客换乘到洛阳一西安的班车上�这样洛阳一西安的班车
上座率就提高了�经济效益也相应增加。对郑州一西安的班车来讲�不必运行到西安�就可以将旅客送达
目的地�也能节省费用。该运输方式意味着乘客在途中要换乘�但可以通过合适的方式实现无缝衔接以降
低旅客的换乘成本。
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节点

圈 节点运输示意圈

减少与客运专线平行方向线路班次�适时增加垂直方向线路班次
作为综合运输体系的组成部分�公路和铁路并不是完全对立的运输方式�它们各有自己合理的服务领

域�公路的合理服务范围在于短途支线运输�而铁路的合理服务范围在与长途干线运输。危机往往与机遇
并存�在客运专线对公路长途客运造成冲击的同时�还会给公路短途客运带来机遇。如图 所示�在郑西
客专开通以前�市旅客去西安旅行�会直接选择公路前往 图中虚线和箭头所示 �在郑西客专开通后则
选择由 市到洛阳换乘郑西客专的方式出行。因此�在郑西客专开通后�预计与沿线平行的客运受到冲击
的同时�与沿线垂直的区域客流量会有所增加。

客流大的线路加大发车密度�客流小的线路采取错时发车
铁路动车受技术条件限制�每列火车载客量大�在客流一定的情况下�发车班次过多�则实载率会下

降。而公路客车单车载客量少�灵活机动�因此在客流大的线路可以加大发车密度�使得旅客随到随走�以
更高的便利性和铁路动车竞争。对客流小的线路�可以采取错时发车�与铁路的发车时刻错开�也能吸引
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旅客乘坐川。
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圈 沿线垂 区城公路容流的变化

郑州

结论

任何一种客运方式能够确立它在客运市场的主导地位�都是现实技术经济条件的选择。随着客运专
线的发展�长途公路客运退出历史舞台不可避免�使得公路客运回到了它本该发挥更大作用的短途 “门到
门 ”客运领域。公路客运和铁路客运有其竞争的一面�更有其协作的一面。对公路客运来讲�应更多地考
虑如何主动发挥其技术经济特点�与铁路客运一起构成现代综合交通运翰网络�而不是孤立地去考虑如何
竞争 。可以预见�在郑西客专开通后�沿线客运市场的供给和需求不仅在总量上会更加平衡�而且供给
结构和需求结构也会得到改善�旅客出行的选择余地更大�铁路和公路客运的服务水平也将随之提高。
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